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Herr Staatssekret~ir, 
meine Damen und Herren! 

Ffir die Deutsche Botanische Gesellscha~, die ich bier zu vertreten habe, ist es eine 
grof~e Freude, ebenfalls unter die Gratulanten zur 75-Jahr-Feier der Biologischen An- 
stalt Helgoland zu geh/Sren. Der Pr~isident unserer Gesellschait, Herr Prof. Dr. PIRSON, 
G6ttingen, bedauert es sehr, daf~ er nicht in der Lage ist, diese Gltickwiinsche pers/Snlich 
zu iiberbringen. Mit den Gltickwtinschen unserer Gesellschaf~ verbinde ich die Ver- 
sicherung des lebhafLen Interesses der deutschen Botaniker an der Biologischen Anstalt 
Helgoland, ihrer Arbeit, ihrem Gedeihen und Wachstum. 

Es ist vielleicht verwunderlich, daf~ die Botaniker ein so lebhaflces Interesse am 
Wachstum dieser meeresbiologischen Anstalt haben, denn streng genommen sind fast 
alle deutschen Botaniker Binnenl~inder. Vergleicht man sie mit den Kollegen in unseren 
Nachbarl~indern, England und Frankreich, so kann man ohne weiteres mit Zahlen 
belegen, daft der unmittelbare Kontakt zum Meer und zur K/iste bei uns in Deutsch- 
land nicht gerade selbstverst~indlich ist. Dementsprechend ftihrt die Erforschung dieses 
Lebensraumes bei vielen Botanikern der deutschen Hochschulen das Dasein eines Dorn- 
r6schens, das noch des Prinzen harrt, der es weckt. 

Wenn wir auch in unseren Vorlesungen tiber systematische und physiologische Bo- 
tanik den Studenten eine Menge tiber die Pflanzen des Meeres, tiber Grlin-, Braun- 
und Rotalgen und tiber Planktonorganismen erz~hlen, so fehlt doch sehr oR die An- 
schauung und das wirktiche Verst~/ndnis ftir den marinen Lebensraum. Die Unmittel- 
barkeit des visuellen Erlebnisses lebender Meerespflanzen und mariner Biotope ist nun 
einmal schwer zu ersetzen; dies wird sowohl yore Lehrenden als auch vom Lernenden 
als Nachteil empfunden. Allerdings kann man auch im Binnenland Meeresbiologie 
betreiben. FI~IeDRmH OLTMANNS zum Beispiel hat vor ungef~ihr 40 Jahren in Freiburg 
im Breisgau sein heute noch grundlegendes Werk tiber die Algen geschrieben; und die 
Meeresalge Acetabularia hat sich die botanischen Laboratorien in Berlin, in Brtissel und 
in Ttibingen erobert. Und soweit ich unterrichtet bin, liegt die gr6t~te Schule ]:fir die 
Morphologie der Algen in Frankreich an der Sorbonne in Paris. Aber man kann in all 
diesen F/illen feststellen, dat~ sich die Interessen an der Arbeit mit Meeresorganismen 
aus der unmittelbaren Bertihrung mit dem Meer herleiten lassen. Sie wurden durch 
l~ingere oder ktirzere Aufenthalte an der Ktiste, in meeresbiologischen Forschungs- 
anstalten, geweckt. 
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Im Verlauf dieser Feierstunde sind schon verschiedene Aspekte der Aufgaben und 
T~itigkeit der Biologischen Anstalt Helgoland angesprochen worden. Ich mSchte hier 
vor allen Dingen folgendes herausstellen: Wenn es einen Sinn haben soll, die deutsche 
Meeresforschung finanziell zu unterstiitzen und zu fSrdern, dann ist eine wichtige 
Voraussetzung daftir, daf~ wit gen~igend junge Forscher ausbilden, deren Interessen 
im Bereich der Meeresbiologie liegen. Wir wissen, daf~ sich die Pr~igung der sp~iteren 
wissenschaf~lichen Entwicklung gerade bei den bedeutenden, qualifizierten und selb- 
st~indigen Forschern sehr h~iufig in den ersten Semestern ihres Studiums vollzieht. Wenn 
aber die jungen Studenten keine Geiegenheit haben, an meeresbiologischen Kursen 
direkt am Meer teilzunehmen, so ist es nicht verwunderlich, dat3 ihnen auch sp~iter die 
Besch~il~igung mit meeresbiologischen Problemen fern liegt. 

Ich sehe es deshalb als ein besonderes Verdienst der Biologischen Anstalt Helgo- 
land an, dai~ sie Kurse und Praktika fi~r Studenten und ftir junge Studienr~ite ein- 
geftihrt hat und, dai~ - wie ich gerade las - gegenw~irtig ein Studentenheim errichtet 
wird. Zweifellos wird die neue Studentenunterkun~ nicht unwesentlich dazu beitragen, 
die deutschen ,,Binnenlandbotaniker" mehr als bisher ans Meet zu locken und eine 
umfangreichere meeresbotanische Ausbildung auch in Deutschland zu errnSglichen. 

Im Fr6ihjahr jeden Jahres besuchen unsere Studenten yon Hannover die Meeres- 
station der Biologischen Anstalt Helgoland. Ich erlebe dann immer wieder, wie sich 
iiber die Erweiterung der Formenkenntnisse hinaus - die vielleicht nur ein sehr mo- 
mentanes Ergebnis ist und vielfach rasch wieder vergessen wird - doch bei vielen jun- 
gen Menschen die Beziehung zu meeresbiologischen und meereszoologischen Problemen 
erSffnet hat. Diese Pr~igung ist of~ tief und yon langer Dauer. So sitzen zwei meiner 
Schiller hier heute unter uns. 

Dieser Aspekt der zahlreichen meeresbiologischen Stationen ringsum an den K~i- 
sten Europas und der ganzen Welt ist nicht neu - abet man kann ihn nicht nachhaltig 
genug unterstreichen. Wir k6nnen dartiber glticklich sein, dab wit hier in der Biologi- 
schen Anstalt Helgoland ebenfalls eine Station haben, die Studienm6glichkeiten in 
mannigfaltiger Form bietet. Aber wenn der Meeresforschung eine Zukun~ beschieden 
sein soll, dann - scheint mir - ist es notwendig, d e n Tell der Biologischen Anstalt auf 
Helgoland und auf Sylt, der der Ausbildung dient, noch welter auszubauen, um 
dadurch mSglichst vielen heranwachsenden Wissenschai~lern den unmittelbaren Kon- 
takt mit diesen Lebensr~iumen zu ermSglichen. 

In diesem Sinne mSchte ich mich als Vertreter der Deutschen Botanischen Gesell- 
schaf~ meinen Vorrednern anschlief~en und Ihnen, Herr Kollege KINN~ und Ihren Mit- 
arbeitern, zum 75. Geburtstag der Biologischen Anstalt Helgoland eine fruchtbare 
Weiterentwicklung und eine bliihende Zukun~ ihrer Forschungs- und Betreuungsarbeit 
auf Helgoland und Sylt w~inschen! 


